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今日枣庄

抑制景区涨价

听证机制不能失灵
葛 戈金

虽然五一假期已过，但凤凰
古城收门票引起公众广泛关注之
事，笔者有些看法不吐不快。

“门票经济”之所以不合理，
原因很简单。景区门票涨价年年
有，可旅游资源不单单是哪一个
地区的“看家宝”，也不是哪一个
部门的“摇钱树”，而是全社会共
同拥有的宝贵财富。现实情况却
是一个景区由几个政府部门和投
资商垄断，将公共资源变成了赚
钱的工具。老百姓非但享受不到
这些公共资源，还被不断飞涨的
门票挡在了景区门外。

在高涨的门票面前祭起听证
的大旗无可厚非，然而，一句名言
说 得 好 ：“ 人 们 奋 斗 所 争 取 的 一
切，都同他们的利益相关。”因此，
所有可能受到价格决策影响的利
益群体都应当有自己的代表参加
价格听证会。这就要求听证代表
要覆盖与价格决策有利害关系的
各方利益集团，尤其是那些与价
格决策具有最密切、最直接联系
的人群更应当享有优先参加权。
而消费者对于门票经济的诟病声
早已沸腾，各大媒体对于门票经
济的讨伐便是直接明证，但奇怪
的是，最该享有话语权的人群却屡
屡成为沉默的声音，可见价格听证
机制在一定程度上已经失灵。

听证机制为何失灵？除了长期
盛行的“民可使由之，不可使知之”
的陈旧观念阻挠了听证的公开性
之外，听证机制的失灵还有其客观
原因。首先，存在即有其合理的因
素，景区不断涨价反映出的本质问
题一是因为成本回收难，二是游客
一次性消费心理催涨了门票。

其次，门票高涨有其合理的一
面，但笔者以为收不收门票也要分
类看待。投资类景区完全依靠投资
建设，且没有占用公共资源，这种
景区不收门票是不现实的，未来也
不可能取消门票。公益性景区以公
共资源为基础并由政府投资建设，
免门票是今后的大趋势。

最后，其中的客观原因目前来
说很难克服：首先是游客量的快速
增长，使得现有景区难以满足游客
增长需求，大量新景区的建设仍然
会持续很长时间。其次是一个景区
从初期开发到成熟运营也需要很
长时间和不断的成本投入，成本回
收不是短期内会完成的。

风物长宜放眼量，门票经济
是特定时期内我国旅游业发展所
出现的一种阶段性现象，但实现
景区免门票还有很长的一段路要
走，而听证机制的屡屡失灵在于
人为营造的卖方市场还有其存在
的合理性和存在的空间，笔者坚
信，随着时间的推移，卖方市场变
为买房市场，高价门票问题也便
迎刃而解。

仅仅整治摩托车违法还不够
葛 孙世华

2 4日看到齐鲁晚报一则
图 片 新 闻 ，内 容主要 是 关 于
整治摩 托 车 违 法 的 。为 了 保
证交通秩序，禁绝“中国式过
马路”大行其道，全国各地的
交 警 部 门 八 仙 过 海 ，各 显 神
通 ，使 出 浑 身 解 术 不 断 抛 出
高招。

然而，在笔者看来，仅仅
治 理 大 货 车 、摩 托 车 、行 人

“中国 式 过 马 路 ”还 不 够 ，对
于那些电动车、三轮车、私自
改装车、不伦不类的农用车，
交警部门同样应该花大气力
进 行 整治。如 今 的 电 动 车 事
故案件已经成为各大城市的

“重头 戏 ”，而 为 了 避 免 电 动
车 给 城 市 造 成 的 压 力 ，有 的

地方已经开始规范电动车和
助力 车 ，以 免 形 成 新 的 安 全
隐患。由此可见，电动车和它
的“衍生”车绝对不能小觑。

笔者认为，“中国式过马
路 ”之所 以 屡 禁 不 绝 的 原 因
在于，公众法律意识淡薄，社
会 公 德 缺 失 ，以 及 国 人 固 有
的随波逐流心理始终没有得
到 有 效 清 除 ，所 以 才 造 成 了
今天这种交通秩序混乱的被
动局面。更何况，按下葫芦浮
起瓢，你刚刚治好了大货车，
摩 托 车 来 了 ；你 刚 刚治好 了
摩托车，助力车来了；你刚刚
治 好 了 助 力 车 ，电 动 车 来
了 . . . . . .就这样，各种各样的违
法 车 辆 此 起 彼 伏 ，你 方 唱 罢

我登场，仅靠一个时期、一个
车 型 的 整治，要 想 达 到 牵 一
发 而 动 全 身 的 目 的 ，几 乎 是
不可能的。

假 如 认 真 观 察 ，很 多 城
市 始终存 在 这 样 一种状 况 ：
警察根本“顾不过来”人行道
上 的 行 人 和 车 辆 的 违 法 行
为，也无暇顾及电动车、三轮
车等车种如入无人之境的行
为。因为警察大多把眼睛盯在
汽 车 上 ，他 们 没 有 时 间 去 管
制“ 刑 不 上 大 夫 ”的 人 流 与

“乱七八糟”的车辆。于是，无
形之中，就 放 任 纵 容 了 电 动
车 、三 轮 车 、改 装 车 的“ 横 行
霸道”。

虽然《道路交通安全法》

对 此 有 相 关 的 规 定 ，但 问 题
是，除少数地方已经采取“零
容忍”措施外，大多数地方至
今 没 有 实 施 这 项 措 施 ，再 加
上 处 罚 成 本 过 低 ，“ 专 项 ”整
治 太 专 一 ，反 而 促 使“ 电 动
车”们更加有恃无恐，并逐渐
成为规模。为此，要想彻底整
治好 交 通秩序 ，仅 仅 整治摩
托车违法还不够。要想管好，
就必须针对每一个交通违法
行 为 进 行 严 厉 的 处 罚 ，决 不
姑息。只要从上到下大家都认
真起来，该怎样整治就怎样整
治，该怎样处罚就怎样处罚，
毫不含糊，让交通法规深入每
一 个 人 的 骨 髓之中，交 通秩
序才能得到根本好转。

扑杀家禽，莫忘养殖户利益
葛 王从清

从目前掌握的情况来看，
禽流感的病源主要来自禽类。
也因此，群众的“畏禽 "情绪骤
增 。为 缓 解 群众的“ 畏 禽 ”情
绪，从源头切断禽流感的病源
出现，各地果断关闭了禽类交
易市场。这一特殊时期，政府
做出这一决策，体现了处理公
共应急事务的魄力和智慧，是
对人民生命的最大负责，民众
自然可以理解。

理性来看，“关闭禽类交
易 ”这 一 决 策 是 科 学 而 及 时
的，对于预防禽流感的大规模
蔓延有着积极的作用。当然不
应忽视的是，这一措施实行的
背后，却是以牺牲众多养殖户
的利益为代价，时下很多养殖
户都处于“惨淡经营”的窘境。
对于这些群体，政府也应给予
适当的体谅和照顾。

事 实 上 ，这 次 禽 流 感 事

件，对于一定规模的养殖场造
成的打击是致命的。由于家禽
及蛋类市场需求骤减，几乎所
有养殖户都处于亏本的状态。
无奈之下，有的养殖户居然将
所 有 家 禽 一 杀 而 光 。对 于 承
受 能 力 弱 的 养殖户 ，面 对 禽
流 感 带 来 的 巨 大 冲 击 ，应 当
引起政府的足够重视。

可 见 ，果 断 关 闭 禽 类 交
易 市 场 的 同 时 ，也 要 推 出 相

应 的 跟 进 措 施 。要 组织科 学
核 定 ，对 于 损 失 较重的 养殖
户 ，政 府 要 给 予 一 定 额 度 的
补贴，减少他们的损失，帮助
他们渡过难关。同时，对于家
禽养殖要给予长远规划和科
学引导，保留适当规模，防止
一哄而下。如此，既可有效保
护养殖户的切身利益，又能确
保疫情之后禽类市场的平稳
过度。

呼吁市民认领绿化树
葛 石平

4月22日齐鲁晚报报道说，枣
庄矿务局医院西墙外的一棵大
树被掏空了,而且底部还被烧黑。
22日记者看到 ,这棵树位于枣庄
矿务局医院的西墙外 ,大约有20

米高,树干直径大约30厘米。该树
的部分枝干已经断裂 ,记者用手
轻轻摸了一下 ,一块树皮滑落下
来,并伴有一些粉末。除枝干开裂
外,大树底部几乎被掏空,其中一
半都已经变黑。文章的标题叫

《绿化树遭黑手 行人担心被风
吹倒砸着人》。

记者报道的情况只是一方
面，笔者所见的情况比上述情况
更恶劣，有些单位或商铺门前的
绿化树境遇可谓惨不忍睹。单位
尤其是商铺门前的绿化树被剥
皮、被烫死、被连根拔掉、被砍了

斜枝只留一个孤零零的主干的
不在少数。枣庄正在创建森林城
市，每个城市居民都有责任为森
林城市做出贡献，但如何作为
呢？

“我想代表全家人认领一颗
树，为塞上湖城的绿化尽一份责
任。”3月12日，从山西来银川投资
置业的张先生在首府绿化委员
会办公室举行的植树节宣传活
动上进行咨询。当天，在银川市
上海路、宝庆路、丽景街、海宝公
园、唐徕公园、北京中路、万亩生
态园、滚钟口等地，4115名市民认
育树木达17709株。

3月12日是植树节，崇川新建
社区春芽幼儿园的孩子们，在老
师的带领下来到社区"小公园"，
开展"爱绿护绿、认领绿树"活动。

为了提高城镇居民的文明
意识，让全员参与到绿化树的管
护中来，绥棱农场城管局与学校
联合开展了养护“亲子树”认领
活动。旨在通过开展养护“亲子
树”，扩大全民参与绿化树的管
理，减少和杜绝绿化树的损坏。
每个认养“亲子树”的家庭和个
人与城管部门签订认养合同，负
责认养树木的维护、养护，制止
在树木钉钉、刻划、扒皮和向树
池内倾倒有害物质等影响树木
生长的行为。

上述市民认领绿化树和绿
地的行为很让人感动。城市绿化
是城市建设的重要环节，城市常
见绿化树种的生态效益直接影
响城市环境的质量。目前枣庄在
森林城市建设上的投入和硬件

设施可以说花费很大，但如何让
市民与森林城市建设息息相关
仍是一个大问题。在认领绿化树
上笔者建议，单位和商铺门前应
该是第一认领人和责任人，如此
把绿化树和市民的责任联系起
来无疑有利于森林城市的建设，
每个认领绿化树的家庭和个人
与城管部门签订认养合同，负责
认养树木的维护、养护，制止在
树木钉钉、刻划、扒皮和向树池
内倾倒有害物质等影响树木生
长的行为。违反规定的商家将被
处以高额的罚款，从而让广大市
民以主人翁的姿态参与城市绿
化，维护好城市绿化。愿“邀您认
领绿地”成时尚，愿绿化树变森
林城市的连心树，为枣庄市创建
国家园林城市贡献一份力量。

个论

城市美容师，辛苦了！
葛 戴忠群

4月19日早上4点半，笔者有事
外出，走到青檀路时正遇上两位环
卫工人师傅在寒风中清理路上的
垃圾，我停下脚步上前向两位师傅
打招呼，“这么早你们就开始干活
了？太辛苦了。”其中一位李师傅
说：“我们早上4点钟就来这里干活
了，除了非常不好的天气，十几年
都是这样干的，习惯了，把路面扫

干净了，大家满意，这样也对得起
我的良心。”这是多么朴实的语言，
有道是：辛苦我一人，干净千万家。
环卫工人都是了不起的，他们是最
普通的劳动者，也是城市的美容
师，没有他们，城市会变成什么样
子？他们为了让大家生活在干干净
净的环境里，每天从早上4点多劳
作到晚上7点，为大家舍小家。据李

师傅讲，她今年快60岁了，有时身
体不好，老伴或孩子就来顶班，路
面清扫不能耽误，这就是最普通劳
动者最基本的敬业精神。

城市卫生打扫干净，人人都有
一个好心情。然而的确也有些不遵
重环卫工人师傅劳动成果的行为。
据李师傅讲，3月底一个星期天下
午，一辆面包车刚过龙头路红绿灯

时车上有人打开窗户，往干干净净
的马路上扔垃圾，苹果皮、面包纸、
汽水瓶、纸杯，沥沥拉拉一直扔到
文化路，路上行成一道“别样的风
景线”，实在太不道德了。据八大门
口的环卫工人师傅讲，随意把豆奶
杯子、玉米芯子、烤肠竹签子、卫生
纸团等垃圾扔地上的人不在少数，
自己倒是省事了，但这些垃圾却需

要环卫工人师傅一点一点拾起来。
尊重别人的劳动成果，是每

个公民都应具备的文明社会的基

本素质，环卫工人不容易，很辛

苦，大家应当遵守公共场所规定，

不能随意扔垃圾，要体谅环卫工

人，我为人人，人人为我，这才是
一个和谐的大家庭。城市美容师，
辛苦了！


	Z02-PDF 版面

